



Valérie REVEST

Professeure des universités en Sciences Economiques

valerie.revest-arliaud@univ-lyon3.fr

iaelyon School of Management

Université Jean Moulin Lyon 3

1C, avenue des Frères Lumière - CS 78242

69372 LYON CEDEX 08 (FRANCE)

DOMAINE(S) D'EXPERTISE :

Financement des PME et de l'innovation, marchés boursiers. Intermédiation de l'innovation et politiques publiques

Biographie / Résumé

Valérie REVEST est professeure en Sciences Economiques à l'iaelyon - Université Jean Moulin et chercheuse au laboratoire Magellan.

Ses recherches portent sur deux grandes thématiques. La première concerne la finance entrepreneuriale et le financement de l'innovation. Les travaux conduits ont exploré l'émergence et le fonctionnement de marchés boursiers dédiés aux PME. Le deuxième domaine porte sur les plateformes d'intermédiation de l'innovation et la transformation actuelle des politiques publiques de soutien à l'innovation.

Valérie REVEST a participé à de nombreux contrats de recherche nationaux et internationaux, notamment des projets H2020 comme ISIGrowth (Innovation-fuelled, Sustainable, Inclusive Growth) et GrowInpro (« Growth Welfare Innovation Productivity »). Elle a été responsable scientifique de plusieurs programmes, dont « Actions publiques et numérique : de nouveaux rapports entre gouvernants et gouvernés ? », porté par la MSH-LSE. Valérie REVEST a publié dans des revues internationales classées telles que Small Business Economics: An entrepreneurship Journal; Socio-Economic Review; Industrial and Corporate Change, Technological forecasting and Social Change; Journal of Evolutionary Economics.

Depuis septembre 2023, elle est Responsable de la valorisation de la recherche dans l'Equipe de Direction de l'iaelyon

FONCTIONS

- Depuis septembre 2023 : Responsable de la valorisation de la recherche dans l'Equipe de Direction de l'iaelyon
- Depuis septembre 2020 : Professeure des universités en Sciences Economiques, iaelyon School of Management - Université Jean Moulin Lyon 3, Chercheuse au Laboratoire Magellan (EA 3713)
- De septembre 2008 à août 2020 : Maîtresse de Conférences en Sciences Economiques à l'université Lumière Lyon 2, Chercheur au laboratoire Triangle (UMR 5206)
- De septembre 2001 à août 2008, Maître de Conférences à l'université Paris 13, Chercheur au CEPN (UMR 7234).

TITRES ET DIPLOMES

- 2017 : Qualification aux fonctions de professeur des universités
- 2013 : HDR en Sciences Economiques, Université Lumière Lyon 2, TRIANGLE. Intitulé : *Innovations, entreprises et marchés financiers : entre nécessité, complexité et ambiguïté.*
- 2000 : Doctorat en Sciences Economiques, Université Paris 13, CEPN. Intitulé : « *Microstructure, Institutions et Marchés Financiers Organisés* ».

DOMAINES D'ENSEIGNEMENT

Financement de l'Innovation
Economie de l'Innovation

CENTRES D'INTERETS ACTUELS DE RECHERCHE

Intermédiation de l'innovation et plateformes web 2.0
Concours d'innovations
Politiques publiques d'innovation et nouveaux outils numériques
Marchés boursiers et stratégies des PME
Régulation, gouvernance et architecture des marchés boursiers

CENTRE OU EQUIPE DE RECHERCHE

Magellan - Groupe Finance

ACTIVITES ACADEMIQUES :

Depuis 2022, **membre élu du Comité d'Administration de l'iaelyon**

Depuis 2023, **membre élu du Conseil de laboratoire Magellan**

Depuis 2023, **membre de l'équipe de direction**, Responsable de la valorisation de la recherche, en charge des grandes conférences

Membre du Comité Scientifique de la Chaire « Transformations de l'action publique », IEP Lyon

Membre des associations : AIMS, RRI, SSFA, EAEPE, SASE

Chercheur associé: Institute of Economics, School of Advanced Studies, Pisa.

Référente Economie Circulaire, université Lyon 3

Membre du comité scientifique de l'Ecole Doctorale du département Economie et Gestion, Université Parthenope, Naples.

COMITES DE LECTURE

Rapporteur récurrent pour les revues : Industrial and Corporate Change ; Small Business Economics ; International Review of Financial Analysis ; Journal of Evolutionary Economics ; Management International ; la Revue d'Economie Industrielle ; la Revue d'Economie Financière ; la Revue Internationale de Management ; Innovations : Journal of Innovation Economics and Management ; Innovations : Revue d'Economie et de Management de l'Innovation ; Technovation.

DIRECTION DE THESES

Léa Barbaut (2022 - ...) : « « La transition d'une filière industrielle vers un modèle d'économie circulaire. Application à l'industrie des plastiques bio-sourcés », en co-direction avec Pr. Hervé Goy, IAE Lyon.

Jean-Régis Kunégel (2016 - 2021). «The support mechanisms for the creation of new spin-off companies in the entrepreneurial university model. A comparison between the University of Amsterdam and the Free University of Berlin ». Thèse à mi-temps en parallèle avec un cursus en école d'avocat (diplôme obtenu en 2019). Thèse soutenue le 24 juin 2021 (en anglais). Diplôme de mobilité internationale.

Dorian Debrand (2015-Janvier 2019) : « Barrières à l'innovation et stratégies dans la plasturgie française : le cas des membres du pôle de compétitivité Plastipolis ». Financement CIFRE, au sein du pôle de compétitivité Plastipolis (plasturgie). Thèse récompensée en 2019 par FILEX France : Le forum des filières d'excellence et des écosystèmes territoriaux.

LANGUES ETRANGERES PARLEES

- Anglais
- Espagnol

PUBLICATIONS RECENTES :

- 2024, « Grand Challenges, Innovation Policy, and Contexts », with I. Liotard, *Journal of Innovation Economics Management, Journal of Innovation Economics & Management*, 1(43), p. 187-214.
- 2023, « Public Crowdsourcing and Co-production Processes : a Case Study on European Innovation Contexts », with I. Liotard, *Revue d'Economie Industrielle*, 183, trim. 3.
- 2023, "Small Wins through Inducement Prizes: Introducing Challenge-Oriented Regional Prizes (CORP)", avec A. Morisson et I. Liotard, *Sustainability*, Special Issue « New Approaches to Sustainable Development in Clusters and Regional Innovation », 15(4), 3240.
- 2023, « From Crowdsourcing to Inclusiveness : the European Experience of Innovation Contexts » with I. Liotard, in « Digital transformation and public policies », ISTE UK - Wiley, edited by Revest et Liotard.

- 2023, « How to Characterize Public Innovation Platforms? Crossed Perspectives » with I. Liotard, C. Gay. in « Digital transformation and public policies », ISTE UK - Wiley, edited by Revest et Liotard.

PRODUCTION ACADEMIQUE GENERALE

Publications dans des revues à comité de lecture depuis 2010

- 2024, « Grand Challenges, Innovation Policy, and Contests », with I. Liotard, *Journal of Innovation Economics Management*, *Journal of Innovation Economics & Management*, 1(43), p. 187-214.
- 2023, « Public Crowdsourcing and Co-production Processes : a Case Study on European Innovation Contests », with I. Liotard, *Revue d'Economie Industrielle*, 183, trim. 3, p .9-37.
- 2023, "Small Wins through Inducement Prizes: Introducing Challenge-Oriented Regional Prizes (CORP)", avec A. Morisson et I. Liotard, *Sustainability*, Special Issue « New Approaches to Sustainable Development in Clusters and Regional Innovation », 15(4), 3240 (SJR).
- 2019, “Alternative equity markets and firm creation”, avec A. Sapio, *Journal of Evolutionary Economics*, vol. 29, n°3, p. 1083-1118.
- 2019, “Les concours d’innovation en ligne : un instrument pertinent pour la recherche et l’innovation responsable », avec C. Gay, I. Liotard, *Innovations - Revue d'Economie et de Management de l'Innovation*, n°59, p. 129-150.
- 2019, “SMEs and junior stock markets: a comparison of functions between European and Japanese markets”, avec C. Granier, A. Sapio, *Innovations - Journal of Economics and Management*, n°29, p. 43-67.
- 2018, « Contests as innovation policy instruments: lessons from the US federal agencies' experience», avec I. Liotard, *Technological Forecasting and Social Change*, n°127, p. 57-69.
- 2016, « Financial regimes, financialization patterns and industrial performances », avec G. Dosi, A. Sapio, numéro spécial « Les relations finance/industrie », *Revue d'Economie Industrielle*, n°154, p. 63-96.
- 2015, « Le renouveau des concours aux Etats-Unis, dispositifs publics de stimulation à l’innovation complémentaires aux brevets », avec I. Liotard, *Revue d'Economie Industrielle*, n° 253, p. 91-122.
- 2014, « L’Alternative Investment Market : un modèle pour le financement des petites et moyennes capitalisations ? », avec A. Sapio, *Revue d'Economie Financière*, numéro spécial, PME : financer la compétitivité, n°114, p. 167-187.
- 2013, “Does the Alternative Investment Market nurture firm growth? A comparison between listed and private firms”, avec A. Sapio, *Industrial and Corporate Change*, vol. 22, n°4, p. 953-979.

- 2012, « Financing Technology-Based Small firms in Europe : What do we know ? », avec A. Sapiro, *Small Business Economics: An entrepreneurship Journal*, vol. 39, n°1, p. 179-205 .
- 2011, « La régulation des relations finance-industrie: capitalisme responsable ou raisonnable? », *Revue d'Economie Financière*, avec V. Dutraive, n°104, Numéro spécial : « Les relations entre finance et industrie : une perspective historique », p. 125-138.
- 2010, « Une analyse conventionnaliste du prix d'offre des *start-up* sur le Nouveau Marché français », avec E. Dubocage, *Revue d'Economie financière*, n°96, p. 215-231.

Chapitres d'ouvrages scientifiques depuis 2010

- 2023, « From Crowdsourcing to Inclusiveness : the European Experience of Innovation Contests » with I. Liotard, in « Digital transformation and public policies », ISTE UK - Wiley, edited by Revest et Liotard (version française publiée en 2022).
- 2023, « How to Characterize Public Innovation Platforms? Crossed Perspectives » with I. Liotard, C. Gay. in « Digital transformation and public policies », ISTE UK - Wiley, edited by Revest et Liotard (version française publiée en 2022).
- 2023, Introductory chapter with F. Bessis, I. Liotard, A. Vézian, « Digital transformation and public policies », ISTE UK - Wiley, edited by Revest et Liotard (version française publiée en 2022).
- 2023, Concluding Chapter with P. Cotton, I. Liotard, « Digital transformation and public policies », ISTE UK - Wiley, edited by Revest et Liotard (version française publiée en 2022).
- 2020, « Les plateformes d'innovation privées et publiques : caractéristiques et Business Models », avec I. liotard, *Etudes Digitales* ; Ed. Garnier.
- 2018, « Junior stock markets and SMEs: an ideal relation? The case of the AIM », in *The making of Finance: perspectives from the social sciences*, dir. M. Lenglet, I. Chambost et Y. Tadjeddine, Routledge, p.114-119.
- 2018, « Graduation and sell-out strategies in the Alternative Investment Market », avec A. Sapiro in F. E. Caroleo et L. Pennacchio (dir.), *Annals of CRISEI 2016: institutions and factors for economic development*, Napoli, CRISEI, p. 35-83.
- 2017, « Intermediation and innovation contests on the Internet: lessons from the study of two platforms » avec I. Liotard, in *Global Intermediation and Logistics Service Providers*, dir. L. Saglietto and C. Cezanne. IGI Global publications, p. 104-122.
- 2017 (réédition en 2020), Entrée « Concours d'Innovation », avec I. Liotard in : M. Cornu, F. Orsi et J. Rochfeld (dir.), *Dictionnaire des communs*, Paris, PUF, Quadrige, p. 292-295.
- 2015, « Marchés financiers, PME et croissance: un tryptique séduisant », dans *La Fabrique de la Finance*, Editions du Septentrion, dir. M. Lenglet, I. Chambost et Y. Tadjeddine, p. 114-119.

- 2015, « Innocentive : vers un modèle hybride d’intermédiation de l’innovation sur Internet’, avec I. Liotard, *Le retour des Communs : la crise de l’idéologie propriétaire*, dir. B. Coriat, ed. Les Liens qui Libèrent, p. 151-169.
- 2013, « An essay on the emergence, organization and performance of financial markets : the case of the Alternative Investment Market », avec A. Sapio, in *Innovation and Finance*, coordonné par A. Pyka and H.P. Burghof, Routledge, p. 69-99
- 2010, “The failure of the French New Market and the dynamics of rules”, in *Markets, Rules and Institutions of Exchange*, Manchester University Press Series, edited by M. Harvey, p. 55-75.
- 2010, “Les investissements socialement responsables : une nouvelle configuration des relations finance-industrie?”, dans *Regards croisés sur le phénomène de la responsabilité sociale de l’entreprise*, dir. E. Lazuyer, La documentation Française.

Communications dans des colloques nationaux et internationaux depuis 2020

- 2023, “Growth performance of UK listed SME: the role of the London Stock Exchange junior Market?”, with C. Granier, A. Sapio, A. Aguir, 35 th Annual EAPE Conference 2023, Leeds, UK, 20-23 September.
- 2023, “Institutionalism and university spin-off creation: a proposal”, Aciek Conference, ESIC, Madrid, 20-23 June.
- 2022, “Politique publique d’innovation et numérique : l’exemple des concours d’innovation de la Commission Européenne”, avec I. Liotard, dans “Où en est l’innovation publique?”, 23-24 novembre, Colloque, INSP, Paris.
- 2022, “From crowdsourcing to inclusiveness: the European experience of innovation prize for grands challenges”, avec I. Liotard Forum RRI, Bruges, 5-7 mai.
- 2021, « Innovation Prizes, Public Policy and New Governance Paradigms », Isabelle Liotard et Valérie Revest, The 33rd Annual EAPE, Conference 2021, Recovery from the Covid-19 Pandemics : Re-thinking the role of the state towards safe, cohesive, sustainable and innovative economies, 2-4 September 2021.
- 2021, “Entrepreneurial university, spin-offs and governance: the example of Amsterdam university”, avec J.R. Kunégel, RRI, Forum Innovation, “Enseignement supérieur et recherche: vecteurs d’innovations responsables”, Conférence en ligne, 1 et 2 Juin.
- 2021, « Politique de soutien à l’innovation et digitalisation : l’expérience récente des concours d’innovation du programme H2020 », Congrès de l'Association Française d'Études Européennes : l’Europe et les nouvelles technologies, avec I. Liotard, 10 et 11 juin.
- 2021, « Innovation ouverte et politique publique : l’exemple des prix d’innovation de la Commission Européenne », avec I. Liotard, Deuxième atelier de travail MASCIK, ESSCA School of Management, Campus de Lyon, 10 et 11 juin 1.

- 2020, « Contests as innovation policy instruments : the US public agencies experience », avec I. Liotard, Annual Conference INFER 2020, Campus Condorcet, Paris, 14-16 December.

Contrats de recherche depuis 2010

- Depuis janvier 2024, co-responsable scientifique avec Laurence Cohen du projet Bourgeon : « Accompagner et financer la transformation durable dans les PME », Université Jean Moulin Lyon 3.
- 2023-2024, Programme de la MSH Paris-Nord, « Politique industrielle et innovation : la place du citoyen en démocratie ».
- Février 2019 – Juin 2022 Programme Européen, **GROWINPRO** (« Growth Welfare Innovation Productivity ») financé par la Commission Européenne dans le cadre du Programme H2020-SC6-TRANSFORMATIONS-2018 (« Socioeconomic and Cultural Transformations in the Context of the Fourth Industrial Revolution »). <http://www.growinpro.eu/>
- Janvier 2019 - Décembre 2021, MSH-LSE, « **Actions publiques et numérique : de nouveaux rapports entre gouvernants et gouvernés ?** ». Responsable scientifique.
- 2015-2018, Programme Européen, **ISIGrowth** (Innovation-fuelled, Sustainable, Inclusive Growth), H2020-Euro-Society-2014.
- 2014-2016, **Observatoire du Financement des Entreprises par le Marché (OFEM)**, CDC, Banque de France « Marchés boursiers dédiés aux PME et ETI : le marché français au cœur d’une comparaison internationale », *responsable scientifique*.
- 2011-2013: **OFEM**, « Une approche socio-économique des financements par la bourse des ETI et PME, en France et en Grande Bretagne ».
- 2010-2012 : Programme **FINOV** (Finance, Innovation and Growth), European Commission Seventh Framework. <http://www.isigrowth.eu>

Autres productions académiques

Invitations dans des séminaires de recherche ou évènements scientifique depuis 2010

- 2024, Participation au webinaire : Les Mardis de l’Innovation suite au numéro spécial « Innovation Responsable », 19 mars.
- 2021, « Open innovation and prizes : is the European Commission on the right track?, avec I. Liotard, atelier du pôle Economie : Histoire, Institutions, Sociétés, TRIANGLE, 12 mars.
- 2016, "Concours d'Innovation et intermédiation: le cas d'Innocentive", Séminaire Valeur, Prix et Politique, IDHES, Cachan, Janvier.
- 2015, “The creation function of a junior listing venue: an empirical test on the Alternative Investment Market”, Workshop Gouvernance d’entreprises, institutions financières et coût du capital, Université Paris 13, CEPN-CNRS, 8 juin.

- 2013, "Is the Alternative Investment Market successful?", workshop The Financing of innovative firms: from business angels to venture capital, GREDEG-CNRS et université de Nice-Sophia-Antipolis, 14-15 Novembre, Nice.
- 2013, "L'Alternative Investment Market: un actif stratégique de la bourse de Londres", Bordeaux, Workshop en Droit et Finance, GRETha – Université Montesquieu Bordeaux IV, 14 Juin, Bordeaux.

Membre de comités Scientifique, organisation de colloques/journées d'étude depuis 2019

- 2022, Organisation d'une journée d'étude sur politiques publiques et transformation digitale (Magellan, Triangle, IEP Lyon, DITP), 13 décembre, IEP Lyon.
- 2021, membre du comité scientifique, MASCIK, « Approches plus durables pour évaluer l'innovation ouverte dans un monde complexe », ESSCA School of Management, Lyon, 10 et 11 juin.
- 2020, membre du comité scientifique des 25èmes Journées d'histoire du management et des organisations / Lyon, 26-27 mars 2020.
- 2019, membre du comité scientifique du colloque de l'UDL « Mieux apprendre à innover », Lyon, 3-4 décembre, et co-responsable (avec Caroline Hussler) de la session plénière « Innovation et entrepreneuriat : des relations ambiguës ».

Co-direction d'ouvrage et de numéros spéciaux, recension d'ouvrage depuis 2010

- 2023, « Digital transformation and public policies », ISTE UK - Wiley, edited by Revest et Liotard
- 2022, « Transformations digitales et politiques publiques : quels enjeux », , ISTE Editions, Coordination, Revest et Liotard.
- 2019, février, recension de l'ouvrage de Claudine Gay, Bérange L. Szostak, Innovation et créativité en PME : enjeux, mutations et perspectives, Smart Innovation, Londres, ISTE éditions, 193p.
- 2013, Codirection avec V. Dutraive d'un numéro spécial de la Revue d'Economie Industrielle, n°154.
- 2009, Coordination avec V. Dutraive d'un numéro spécial dans la Revue d'Economie financière, n°104.

PRODUCTION DESTINEE AU MONDE SOCIO-ECONOMIQUE depuis 2020

Publications/communications récentes auprès du public et diffusion

- 2024, Organisation d'une conférence (cycle des Grandes Conférences de l'IAE), 19 mars. Industrie plastique : quelles innovations pour préserver l'environnement ?

- 2024, Organisation d'une conférence (cycle des Grandes Conférences de l'IAE). Environnement et activités économiques : un conflit permanent ? 6 mars.
- 2023, Co-organisation de la projection-débat autour du documentaire « Bigger than us », en présence de la réalisatrice Flore Vasseur, Cycle des Grandes Conférences, IAE Lyon, 5 octobre.
- 2023, Participation à la table ronde : « Valeur(s) du climat : comment aligner valeurs individuelles et objectifs collectifs ? - Conférence-débat », organisé par l'équipe Performance Durable Laboratoire Magellan, IAE Lyon, 12 Juin.
- 2023, « L'université doit-elle se mettre au service de l'économie ? Retour sur un débat vieux de plusieurs siècles », avec J.R. Kunegel, The Conversation, 12 Juin.
- 2023, Opinion article, Bio-based Plastics: a 'Sustainable' Alternative for the Plastic Industry? With L. Barbaut, O. Brette, N. Lazaric, V. Massardier, International Journal of Environmental Sciences and Natural Resources, 31(5), March.
- 2023, Bonnes Feuilles, The Conversation, « Transformation digitale et politiques publiques », avec I. Liotard, 16 février.
- 2022, Billet pour le Blog RRI et Alternatives Economiques « « Les concours au service d'une politique Européenne inclusive de l'innovation ? », le 26 juin.
- 2021, « Santé et mécanismes d'incitation à l'innovation: quelles pistes post-COVID pour les pays du Sud? », avec I. Liotard, S. Guennif, The Conversation, 25 juillet.
- 2020, « Contests as innovation policy instruments: lessons from the US federal agencies' experience », publié en 2018 dans Technological Forecasting and Social Change, cité dans le rapport du congrès américain « Federal Prize Competitions », Marcy E. Gallo, Congressional Research Service, April 6, 2020.

INTERVENTIONS AUPRES D'ENTREPRISES, D'INSTITUTIONS ET D'ORGANISATIONS PROFESSIONNELLES OU ASSOCIATIVES

Depuis 2022, Membre du groupe d'experts de la mission de recherche-action sur "les territoires de l'innovation publique en Auvergne Rhône-Alpes", conduite par la chaire Transformation de l'action publique de Sciences po Lyon, en partenariat avec la Direction interministérielle de la transformation publique (DITP)

2021, Participation au workshop préparatoire de la Commission Européenne « Recording the establishment of a European Access Point (ESAP) for financial and non financial information publicly disclosed by companies », March, 9 March.